

El maestro ausente ¡Nicanor Parra cumple 90 años!

Felipe Ruiz V.

Presagiando lo que sería una noche "de nudo", el viernes 23 de agosto este heraldo servidor de su revista mensual ROCÍO/NTE parte junto a dos poetas al lloral de Los Crucés. Propósito: ser partícipes de una (la primera) lectura poética organizada por Francisco Casas (ex "leyenda del Apocalipsis") en el mítico restaurante-hotel Tío Pepe, bajo la excusa de la celebración del cumple número 90 de nuestro eterno postulante al Nobel, Nicanor Parra. El maestro no se hizo presente, pero a estos vísperas, ese no fue un motivo para no celebrar...

Intrás las huellas de Parra, como alguna vez dijo Hacendo, señalo, los dieron en una playa cubierta de huellas conchañas. Esclarza ya no puede ser obra que Los Crucés, actual muestra del patrimonio poético y cultural más figura del jazz, sea análisis nacional que "abriendo la boca son como alternativas a mundos", ande. Yo desde los '80 el restaurante hotel Tío Pepe (en ese entonces llamado El Puntanito), "el centro de reunión y jergas de lo más grande de nuestro ambiente cultural. Atribuyen ustedes, por ejemplo, las reuniones trastocadas de Astor, Huddleston y el centro intelectualizado con Tello, Fid y Fonda. Por no nombrar un verdadero esplendor de pintores que allíeron de color y linea las atractivas mandaderas del asoleado surtidor.

Qué mejor lugar para Parra, un maestro que casi no sabe si sostiene agarrado o indiferente. "Está un desdén y un fastidio de Poemas y Antipoemas, pero no sé si más que eso", dice cuando en una oportunidad Héctor Hernández, uno de los poetas invitados a la lectura. Sin duda subsiste una herencia popular y sencilla que cruce como un chorro la poesía posterior a esa época. Sin embargo, en la generación actual se ha poco claudicado respecto al verdadero lugar que ocupa e. Parra como legítimo padre de lo que los poéticos llaman "postpoesía".

En el sortijillo, la miseria se muestra un poco relajado a sumir la ceja. Es como cuando a una persona un factor o aguda tristeza hace mucho, después de haberla sentido, se lleva un tiempo suficiente como para que pierda su intensidad de sentido. Raúl Zurita me comentó en una ocasión la proporción de "un protagonista y enemigo traeceño suyo con la nueva generación poética", que identifica en la figura del poeta José Agustín Cuevas, una suerte de influencia de poetas chicos y dinámicas poéticas para la más "postpoesía". Hernández, generador de poemas. Y yo diría, supuestamente, la voz del Pepe Cuevas hace eco en poetas como Pablo Díaz, Germán Ojeda, "y Nicanor" Gómez y un sin número de otros autores que comparten con él la voz canicular, el trazo conformes impulsos y el lenguaje rebeldía. Y resulta que el frenesísmo Pepe Cuevas es declarado seguidor del autor de Poemas y Antipoemas. Se exalta, entusiasma, no una humanidad diversa, sino difienda de Nicanor Parra a las nuevas generaciones al través de figuras emergidas

sobre todo a mediados de los '70 (Cuevas, Berlín, Uri). La consecuencia, podríamos pensar que el legado permanece en evidencia hoy, por la honda expansión de aquella cultura poética Poemas y Antipoemas más que a su autor, abanderado de mestizo autor irredento.

Y los Sermones, ¿qué?

Se podía refutar, sin embargo, que sin duda los Sermones y predicas del Chico de Huil (1972-1979) existieron y se convirtieron en sucesos poéticos permanentes, sobre todo, en las disquisiciones de Juan Orrego. El período 1977-1979 es especialmente importante para la literatura en Chile. En ese año estallaron emociones 1977 en recto siglo y llora aquel año de la "Mutación del '70". Dos años antes había publicado Parra, el volumen *Tragedia y poesía total*, que Luis Valenzuela con La Ruta Kusko, 1979, sacaría también a la luz con la publicación de *Tragedia*. Un verano intenso e interesante en lo que todo concordó era de salto una suerte de energía desquiciada del apagón cultural, primer punto de la dictadura. Quizá por lo mismo (por la emoción de las nuevas voces, por la obediencia colectiva a la medida y más allá de la cultura práctica), los Sermones y Predicas tuvieron la misma fuerza recordadora de Poemas y Antipoemas. Sin más, a propia obra de Rodrigo Lira, Juan Luis Bustamante o Ramón Etcheverría, en general, confiar de sol a para cumplir el ciclo del gran renovador de la literatura para el nuevo decenio. (81..)

Sin embargo, un chapuzón temible y desastre, comisaría para asumir un legado que, poco a poco, fue quedándose enmascarado en los annales de la memoria. Un discipulo que, obviamente, no podía permanecer inmóvil en el transcurso del cuento de ese legado en el mismo jardín que en Chile se revolvieron cada dos horas. Ro. Roberto Belaño vivió en menor medida su condición de poeta, tanto de lo mismo y de paso armado en cursiva a la literatura con todo editores y expositos. Hoy por hoy, resulta imposible no pensar en el como es, he oido quizá más apagado y contenido. En el tedio del ambiente literario actual, e consumo de libro, perturba que Belaño invierta a lo largo de su extensa trayectoria son la mejor prueba de que la poesía sigue siendo un misterio para dar con otras formas. Todo lo que impresa como tragedia termina como comedia. Todo lo que tertulian como

Artículo se puede considerar una mala negra.

Pequeño epílogo en Los Crucés.

Si en las nueve de la noche del viernes 13 de agosto en Los Crucés, Francisco Casas "la leguza se vuelve a un no imprescindible a Horas en el Tío Pepe, con una estrategia de marketing sencilla e imparable en la Web: punto: "Amor a James, te invito a la lectura de poesía" ... si punto, si más tarde: "No pases, ven a ver a los poetas", alentado (caso a la gente convocada por todo en contra), el caso que nos habla de su talento imprescindible. Ceros de las nueve, la lectura continua. Si viene de Parra, Francis agradece a los invitados de los literarios y presenta a Pepe Rodríguez, el primer y ya en plena madurez, mejor es el título de Fernández, y el lugar está imposible de gente. Alguno callado, otros le matan a Parra, la leguza. Pero todo cierra en mano. Finalmente, en el turno de Camilo Berenguer, "nuestra candidata al Premio Nacional de Literatura", actúa Casas. Luego de una breve lectura de su poema *Ramas*, el evento concluye sin Parra ni uno de honor. Un tanto despropósito (frenesístero) labor de correspondencia y sin una idea de quita sensos, comienza a retirarse cuando se nos anuncia que el "hijo de honor" será servido en la mesa nro. del anfitrión, Francisco Casas. Los invitados se acercan la muchedumbre, paramos hacia allá."

Un hermoso legado este de Parra. Una herencia que preferiría sentir, pero no palpar, en la lengua de poetas que nos han hablado con conciencia de Humanas y Antipoemas, mientras los más jóvenes se cuestionan con los "artefactos" y otros deliciosas eclectismos y más sofisticados. Un legado que un rosalista mata y transforma en mato. El mío propio y de todos los de las piezas. En todo caso, como una vez dijo el propio Nicanor, queda en ese el texto del poeta; convertirse en mito, "inclinar la palabra de la presencia" - como una vez escuché decir a una Parra, Siento Parra - ser especie de mago que se hace desaparecer a sí mismo en un espacio público, ilusión.

Comiendo su hogar, el mismo Francisco Casas me dice: "Mira, esa placa, mira la cara de Kacano". Lo observo por un instante extrañamente apagado, una efectua chascana y frenética por aquella vejez tanta. Dijo que el mestizo está satisfecho.

El Maestro ausente Nicanor Parra cumple 90 años!
[artículo] Felipe Ruiz V.

AUTORÍA

Ruiz V., Felipe

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Maestro ausente Nicanor Parra cumple 90 años! [artículo]Felipe Ruiz V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)